
د النكاح وهو يشك في الدين فهل يلزمه تجديده؟ قَ 131277 - عَ

السؤال

مرت بي فترة شعرت خلالها والعياذ بالله بشك في ديني ، دون أن يتجاوز الأمر أعماقي الداخلية ، وفي خلال هذه
الفترة عقدت قراني على واحدة من قريباتي ، وفعلنا كل ما يفعل في الزواج الشرعي من مهر وشبكة وعقد قران

على يد مأذون وكل الشروط المطلوب مراعاتها ، ولو أني ساعة عقد القران كنت أخشى تماماً من بطلان الزواج أو
أثق بهذا ، ولكني أكملت للنهاية أملاً في أن يعود إليّ إيماني في يوم من الأيام ، وقد عاد ولله الحمد ، فهل علي

إعادة الزواج مرة أخري ؟

الإجابة المفصلة

إذا كان الشك الذي اعتراك هو مجرد وسوسة لم تطمئن إليها نفسك ولم يرض بها قلبك ، وكنت كالمغلوب عليها ،
نْ أَبِي تأباها وتدفعها عن نفسك ، فهذا لا يضرك ، بل كراهتك لها دليل على صدق إيمانك ، كما روى مسلم )132( عَ

ا نَا مَ سِ ي أَنْفُ دُ فِ نَّا نَجِ أَلُوهُ : إِ سَ لَّمَ فَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ابِ النَّبِيِّ صَ حَ نْ أَصْ اءَ نَاسٌ مِ الَ : جَ ةَ رضي الله عنه قَ رَ يْ رَ هُ
. ) انِ رِيحُ الإِيمَ اكَ صَ : ذَ الَ مْ . قَ الُوا : نَعَ وهُ ؟ قَ مُ تُ دْ جَ دْ وَ قَ الَ : )وَ لَّمَ بِهِ . قَ كَ تَ نَا أَنْ يَ دُ مُ أَحَ اظَ عَ تَ يَ

الَ : ةِ قَ سَ وَ سْ نْ الْوَ لَّمَ عَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ئِلَ النَّبِيُّ صَ الَ : سُ دِ اللَّهِ بن مسعود رضي الله عنه قَ بْ نْ عَ وروى مسلم )133( عَ
. ) انِ لْإِيمَ ضُ ا حْ )تِلْكَ مَ

أي : كراهتها واستعظام النطق بها .

رِيح لِكَ صَ لَّمَ : )ذَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّه عَ له صَ وْ قَ ا : فَ ههَ قْ فِ يث وَ ادِ لْأَحَ انِي ا عَ ا مَ قال النووي رحمه الله في “شرح مسلم” : “أَمَّ
نْهُ ف مِ وْ ة الْخَ دَّ شِ ا وَ ذَ ام هَ ظَ عْ تِ نَّ اِسْ إِ ان , فَ لْإِيمَ رِيح ا وَ صَ م بِهِ هُ مْ الْكَلَا كُ امُ ظَ عْ تِ نَاهُ : اِسْ عْ ان( مَ لْإِيمَ ض ا حْ مَ ان , وَ لْإِيمَ ا

كُوك” الشُّ ة وَ يبَ نْهُ الرِّ تْ عَ فَ انْتَ ا وَ قً قَّ حَ الًا مُ مَ كْ تِ ان اِسْ لْإِيمَ لَ ا مَ كْ تَ نْ اِسْ كُون لِمَ ا يَ نَّمَ اده إِ قَ تِ نْ اِعْ لًا عَ ق بِهِ فَضْ نْ النُّطْ مِ وَ
انتهى .

أْتِي لَّمَ : )يَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ نْهُ قَ يَ اللَّهُ عَ ضِ ةَ رَ رَ يْ رَ وروى البخاري )3276( ومسلم )134( عن أبي هُ
. ) هِ نْتَ لْيَ ذْ بِاللَّهِ وَ عِ تَ سْ لْيَ هُ فَ ا بَلَغَ ذَ إِ ؟ فَ بَّكَ لَقَ رَ نْ خَ ولَ : مَ قُ ى يَ تَّ ا؟ حَ لَقَ كَذَ نْ خَ ا؟ مَ لَقَ كَذَ نْ خَ ولُ : مَ قُ يَ مْ فَ كُ دَ انُ أَحَ طَ يْ الشَّ

لِكَ نْ ذَ دَ مِ جَ نْ وَ مَ ؟ فَ لَقَ اللَّهَ نْ خَ مَ لْقَ فَ لَقَ اللَّهُ الْخَ ا خَ ذَ الَ : هَ قَ ى يُ تَّ لُونَ حَ اءَ سَ تَ الُ النَّاسُ يَ زَ وفي رواية لمسلم : ) لَا يَ
نْتُ بِاللَّهِ (. لْ : آمَ قُ لْيَ ئًا فَ يْ شَ

فهذه الوساوس العارضة لا تؤثر على دين صاحبها ، ولا تضر عقد النكاح المعقود مع وجودها .
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وأما إن كان الشك قد دام معك ، ولم تكرهه ، ولم تدفعه عن نفسك ، بل ظللت في حيرة وضلال ، فهذا الشك كفر
مخرج من الملة ، ولا يصح معه عقد النكاح على المسلمة ، لأنه لا يصح زواج مسلمة من كافر .

ويلزم بعد التوبة والرجوع إلى الإسلام أن تجدد عقد النكاح .

نَّ عليك بالعودة إلى دينك وإيمانك . ونحمد الله تعالى أن صرف عنك السوء ، ومَ

وكان الأولى أن تعرض سؤالك بشيء من التفصيل الذي يتميز به نوع الشك الذي حصل لك .

نسأل الله تعالى أن يزيدك إيمانا وهدى وثباتا .

والله أعلم .
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